

Año 4 pesetas
 Semestre 2 —
 Trimestre 1 —

PAGO ADELANTADO

LA UNIÓN

Organo del partido conservador y de intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION
 MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL.



LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS



Año VI

Guadalajara: Lunes 30 de Diciembre de 1912

Número 268

EN EL CIRCULO CONSERVADOR DE MADRID

Con precisión matemática, han acudido a la reunión convocada por el señor Sanz Vives, prestigiosos elementos del partido, en número y calidad tan grande, que ha superado a los cálculos que se hacían, teniendo en cuenta el día señalado y las molestias que se causan a todos, ya que la convocatoria rezaba la celebración de la Junta en Madrid. Prueba evidente de que las creencias, como patrimonio sagrado, se conservan siempre y que al primer llamamiento, se exteriorizan con plausible unanimidad, cooperando todos al triunfo de nuestra causa.

Todos como un solo hombre han acudido para rendir, pleito homenaje, al Sr. Sanz Vives, como representante e investido de omnímodas facultades, del Sr. Maura.

No importa que el fogoso Sr. Miralles, haciendo historia retrospectiva, trajese a colación resquemores pasados, que aún no teniendo nada que ver con el objeto de la reunión, creía él de necesidad tratarlos, en aras de una sinceridad de que hacía gala y que nadie le discutía. No hace al caso tampoco el que el Sr. Barrera, en prueba del afecto a tan buen amigo, corroborase asertos, que todos reconocíamos como inconcusos.

No hacemos mérito tampoco de las palabras del Sr. Sotillo, persona en la que corren parejas, su sinceridad y hombría de bien. Omitimos también algunos como el Sr. Más, que deseoso de exponer sus cuitas, ha depuesto sus alientos, todo en bien de la tranquilidad tan deseada.

Todos en resumen, olvidando lo pasado, y sin prejuzgar, si tenían o no razón, en sus quejas, han depuesto sus energías, brindando a todos un estrecho abrazo y prometiéndose una nueva era de paz y concordia. Amén.

Las palabras pronunciadas por el Sr. Sanz Vives, han sido aceptadas por todos con verdadera alegría, ya que ellas expresaban un lazo de unión, sin pretensiones, y un ferviente deseo de que nadie sin justa causa dejase de tomar parte activa en nuestra política.

Ya en la carta publicada en nuestro periódico el 30 de Noviembre próximo pasado, se daba entrada en la Junta provincial, a los que ejerzan algún cargo de elección popular, los que hayan representado en Cortes algún distrito de la provincia y los que hubiesen sido candidatos para Diputados a Cortes, Senadores y Diputados provinciales, ex-Alcaldes de cabeza de partido judicial y los que en la actualidad sean Concejales en la capital y cabeza de partido.

Ahora, podría o no discutirse la oportunidad de tal resolución, en el caso de que quisiesen ponerse en duda, las atribuciones del Sr. Sanz para obrar de esta suerte. El buen sentido de todos, que no pueden menos de re-

conocer, que al haberlo hecho así es obrando en virtud de facultades delegadas, que solo pueden ser retiradas por el Jefe supremo, hizo, aparte del reconocimiento supremo a su Jefatura, que todos por aclamación, diesen un amplio voto de confianza al Presidente de la Junta provincial para que obrase en la forma que estime oportuna. Así podrá hacer los nombramientos que crea convenientes.

Un aplauso a nuestro querido amigo Sanz Vives, que desde hace tiempo viene laborando en pró de la concordia que creemos conseguida, un saludo a los nuevos elementos, y quiera Dios, que ya que en matemáticas, es imposible la suma de números heterogéneos, lleguemos a la homogeneidad tan anhelada.

Concurrieron al acto D. Alfredo Sanz y Vives, D. César Davara Pereira, D. Gonzalo González Hernández, D. Manuel Miralles, D. Valentín Ayuso, D. Luciano Mas Castarac, don Manuel Bernal, D. Miguel Solano, D. Eduardo del Río, D. José Sanz, D. Tomás Fons Contera, D. Fernando Sacristán, D. Francisco Rodrigo, don Demetrio Hernández, D. Manuel Rodríguezvarez, D. Victoriano Gutierrez, D. Vicente Marchamalo, D. Miguel Meléndez, D. Juan Roldán, D. Claudio Sanz, D. Pablo Gutierrez, don Juan Megino, D. Gabriel Santamaría, D. Gerardo Oñate, D. Nicolás Martín Sanz, D. Angel Espí, D. Francisco Santos, D. Alberto Romero, D. Felipe Fraguas, D. Alvaro Sotillo, D. José del Cerro, D. Manuel Martínez, don Juan Asejo, D. Emilio Casado, don Luis Quintana, D. Florencio Moragas, D. Francisco de Paula Barrera, D. Gabriel María Vergara y Martín, D. Jerónimo Vallejo, D. Lorenzo Esteban, D. Pedro Archilla, D. Daniel Muñoz y D. Antonio Ayuso.

Se recibieron adhesiones de D. Elicio Cotayna Concha, D. Manuel Vales, D. Braulio Muñoz, D. Julián López, D. Ceferino Villaverde, D. Juan José Martín, etc., etc.

Perdonen los omitidos; pero se haría esta lista interminable porque se han recibido muchísimas de los pueblos y de los partidos, las cuales daremos a conocer tan pronto como nuestro jefe las agrupe por partidos.

No queremos terminar sin hacer constar, que a petición de varios señores y siguiendo nuestras humildes indicaciones, D. Alfredo ha mandado abrir un censo secreto, del cual solo tendrá conocimiento él o todo lo más el Comité, en el cual figurarán los nombres de aquellos caballeros que por su profesión u oficio, no quieren que se sepa que pertenecen al partido conservador alcarreño, pero que nos ayudarán con su prestigio e influencia electorales en los días que sea necesario su apoyo.

Solución lógica

Cuántas conjeturas se hacen estos días sobre la solución que pueda tener la crisis que se avecina carecen por completo de fundamento lógico, ya que los que algo pueden adelantar nada han dicho, ni aun a sus íntimos.

La situación del partido liberal no puede ser más desastrosa puesto que no hay dos personajes importantes de la comunidad política que nos gobierna, por llamar de alguna manera lo que hacen, que estén conformes ni sobre el programa a desarrollar, ni sobre la jefatura que todos ansian y ninguno tiene condiciones para ostentar. En estas condiciones, sin jefes, sin unidad de criterio, sin programa, porque está visto que no puede llevar a la práctica el contenido en el Mensaje de la Corona, y con una hacienda averiada por los despilfarros de estos tres últimos años, sería una temeridad la continuación de los liberales al frente de los destinos públicos.

Hay otra razón aun que aconseja un cambio de política. Cualquiera que sea el personaje a quien se confíe la formación de gobierno, es seguro que no cuenta con el apoyo incondicional de los demás; y como las mayorías de ambas Cámaras están formadas por grupos más o menos importantes que siguen ante todo y sobre todo las inspiraciones del que les dió el acta, el gobierno que se forme está incapacitado para llevar a cabo las reformas que convienen al país y tendrá que gobernar con las Cortes cerradas, lo cual, además de no ser muy liberal y democrático, constituye al país en una interinidad tan perjudicial como estos tres años de juerga liberal que estamos presenciando.

No desconocemos que contra los conservadores se está haciendo una campaña para evitar su subida al poder, pero esta campaña, si se tiene el valor de pensar y obrar cuerdamente, lejos de retrasarla debe servir de estímulo para acelerarla, porque es una campaña sostenida única y exclusivamente por los enemigos del régimen, que ven en el Sr. Maura y en los conservadores todos el obstáculo más grande a sus propósitos de revolución y desenfreno.

Lo lógico es pues la vuelta de los conservadores al poder, reclamada por todos los elementos de orden y por cuantos apetece el progreso de España; pero como en este país la lógica parece que ha desaparecido hace ya mucho tiempo, no nos sorprendería que la solución, fuese otra, y que siguiese Romanones al frente de los destinos públicos, aún después de la confesión hecha por él de carecer de toda clase de condiciones para ello, o que fuese el Sr. Moret quien, sin mayoría, con los odios de muchos del partido, fuese el llamado a regir las huestes liberales una temporada.

Lo que sea pronto sonará, como decimos al principio todo son conjeturas puesto que quien puede y debe saberlo nada ha dicho que permita asegurar el porvenir tan próximo.

DE COLABORACION

EN BROMA

Cosas del ¡Diantre!

¡Anda la órdiga! Tiene miga llamarse uno Diantre, así, con de grande...

Por más, que, cualquiera que no sea un ser exótico agarra en estos pícaros tiempos una péñola y escribe... ¡Vamos!... ¡Bueno!... Meterse uno a periodista comiéndole el terreno casi en sus mismas narices al *Coco*, ese sabiondo y simpaticote genio, que habla en *camelo* y chapurrea *franchute*, ¡voto a ciento y una leznas! que es una felonía, si señores, mayormente en el período álgido de doctorarse su popularidad.

Yo, no es cosa de enemistarme con usted, señor de *Coco*; pero como todo bicho viviente se está dando al *diantre*, vamos, a servirlo, y haciéndose butifarra la crisma, en averiguar de que pelaje es su *aquejarretica* personilla, dije: — ¡Voy a ver, como anda por ahí el cotarro! — que es mucho mojar, ¡vamos! que todo títtere con cabeza y sin ella, meta tanta murga en mis saeras orejas, como si estas fueran papeleras rusas y servidor, la bola de la torrecilla de Gobernación, que todo lo pone en punto cuando cae...

Y... ¡vamos! que no hay derecho, ni torcido, ni quebrado, para *tabarrear* al prójimo en esta forma, aún cuando el señor *Coco* haya alcanzado más celebridad que los churros alimenticios del señor Paco el *Tomates*... que, dicho sea sin segunda, satisfacen tanto como la actual labor municipal.

—¿No está usted al tanto de la *toná*, señor de *Coco*? Pues es menuda la *pirradura* que hay por sus *cachitos*... ¡*Ma corpo d'un came!* Vea la opinión...

—Oye, ¿tas leído esta semana al *Coco*?

—¡Anda leñe! Pues no faltaba más.

—¿Te gusta la *vis*?...

—Pero que mucho.

—¡Dicen cada cosa de *postín* con mueyes!...

—¡Que te figuras tu eso!

—Pues pa que veas, en el tayer, encantao de él... Que a mi Maestra, le ha salido, ¡nal... una berruga un poquirritín más arriba de donde se le formó el *lobaniyo* aquel, por cuando no quisieron tocarla aqueyo del Gayo. ¿Te acuerdas?

—Toma, y la *Reque*, tiene una infladura, que... no se...

—¡Bah! gajes de los disgustos. Es el *diantre* ese tío...

—¡Eh, alto! Eso no es verdad. Protesto, familia, ¡voto al *chapiro!* No hay más *Diantre* que servidor, ni más

Coco que él. ¡Bueno! Ya me cuadraré, y haber quien manda en mi gazapera. ¡Velay señor de Coco. Pues... dicen por ahí que alguien, le ha pillado entre ojos y que le va a *jasé porvo e un lavativo*.

¡Bueno! Y que lo sepa la señá de Pingorroto, que pone al osado como un pote de escarola frita.

—¿No saben? Pues les diré, ¡velay! Las *pitimas* aquellas y las *juneras* esas que se decían en los artículos esos que deben estar ya dándole soponcos a Don Satanás, las tomó tan a pecho que le creció la nuez milímetro y medio, y hasta le dió un desarreglo de tres órdagos con síntomas intestinales y etcetra, etceteraa...

¡Anda leñe y que prosa gasta usted, chavó, Coco!...

De ahora en adelante, vá a ser muy corriente oír diálogos como este.

—¡Huy, señá Everardal dirá usted, pero... ¡vamos! ha desinflado usted en dos semanas una barbaridá. Antes, parecía un *fueye* de fragua hinchado, y ahora, ¡diantrel está como un quitasol chino. ¿Ha visitado su domicilio el doctor *Simplón* por una casualidá?

—Le diré, desde que leo al *Coco*, he pegado un estirón bestial, ¿sabe? y por eso estoy así, tan otra... como si hubiera ensayado un método de alopatía homeopática.

¡Alto o che originale!...

¡Nadal que me voy a enfurruñar por todo lo recio con usted señor de *Coco* a ver, si me arrea dos lapos y doy un estirón pistonudo, porque si no...

Y dirán ustedes, amigos lectores.

¡Vaya un léxico charro, que importa usted de su *gateral*. Y está en sus cabales. ¿Pero a que les hace más tilín el *argot* pseudo—funambulo—pintoresco de servidor que la campaña que los rotativos de casa vienen haciendo en contra del Alcalde?

¿A que sí? ¡Que apostamos vaya!

El diantre de los tufos rubios.

CUENTO DE NOCHEBUENA

Vanka

En esta noche de Nochebuena, Vanka Yankay, rapaz de nueve años, que hace tres meses es aprendiz de zapatero, no se ha acostado.

Cuando el maestro y los oficiales se fueron a la iglesia, se quedó solo en el taller, sacó del armario de su patrón un frasquito con tinta, un mango con una pluma mohosa, y colocando delante de sí una hoja de papel sucio y arrugado, empezó a escribir.

Antes de hacer la primera letra, vigiló tímidamente, por última vez, la puerta y la ventana, miró melancólicamente a una imagen que estaba pegada en la pared y suspiró hondamente. Después, arrodillado delante del banco sobre que ha colocado su papel, escribe:

«Querido abuelo: Te escribo esta carta para saludarte por la fiesta de Navidad y para decirte que te deseo todo el bien posible. Como no tengo papá ni mamá tú únicamente me quedas.»

Vanka vuelve los ojos hacia la ventana oscura, donde se refleja la luz de su lámpara, y he aquí que se le representa, como si lo estuviese viendo, su abuelo Constantino Makarytch vigilante nocturno en casa de los señores Fivarey.

Es un viejecito de 60 años, flaco, extraordinariamente vivaz e inquieto, que sonríe siempre guiñando sus ojillos de borracho. Por el día duerme en la cocina de los criados, donde antes de acostarse, refiere cuentos a los cocineros; por la noche, envuelto en amplio capote, pasea alrededor de la casa y los cercados, agitando su carraca; la vieja perra *Kachtenka* y el mastín *Moro*, llamado así por lo negro de su pelo sedoso, le siguen con la cabeza baja. *Moro* es un perro extraordinariamente cumplido y cariñoso, mira con la misma dulzura a los extraños que a sus amos, y por eso se desconfía de él; la más jesuítica malicia se oculta bajo su amabilidad y deferencia. Ningún perro mejor que

él sabe aproximarse a tiempo a morder una pierna; ningún perro se deslizaba más disimuladamente en una despena o roba un pollo a un mujik. Infinidad de veces le han medido los lomos, otras tantas se le ha desechado por inútil, y sin embargo, no pasa semana sin que haga alguna de las suyas.

En este momento está seguramente el abuelo de Vanka en pie delante de la puerta cochera, y mira levantando la cabeza a las hermosas ventanas iluminadas de la iglesia del pueblo. Golpea el suelo con los pies calzados de fieltro y bromea con los lacayos; su carraca cuelga de la cintura; se frota con frecuencia las manos para entrar en calor; tiritita, ríe socarronamente y pellizca con suavidad a las doncellas o las cocineras que pasan.

—¿Tomamos un poquito?—dice mostrando su tabaquera a las mujeres. Ellas toman y estornudan. Al abuelo le produce esto un transporte indescribible de alegría; no se puede tener de risa y exclama:

—Suénate, mujer, suénate; que te va a helar el tabaco la nariz.

Hace que tomen también los perros; *Kachtenka* estornuda, sacude el hocico y se va ofendida. El *Moro* no estornuda y vuelve la cola con aire de presunción.

¡Y el tiempo está espléndido! El aire en calma transparente y fresco; la noche, algo obscura, pero no tanto que deje de distinguirse todo el pueblo con los techos blancos, las espirales de humo saliendo de las chimeneas, los árboles plateados por la escarcha y los copos de nieve. Todo el cielo está sembrado de estrellas que parpadean alegremente y la vía láctea se dibuja tan precisa, que se diría la han lavado para alguna fiesta o frotado con nieve.

Vanka suspira, moja la pluma y continúa escribiendo.

«Ayer tarde tuve un disgusto. El patrón me arrastró hasta la puerta cogido de los pelos y me golpeó con la horma, porque cuando balanceaba la cuna de su hijo el pequeño me quedé dormido. También esta semana me mandó la patrona limpiar un arenque y empecé por la cola; entonces cogió el arenque y me lo restregó con fuerza por la boca. Los oficiales no hacen más que burlarse de mí; y de comida, no me dan nada de nada. Por la mañana nos dan pan, al medio día kacha y por la tarde pan otra vez; de té y de coles se hartan solamente los patrones. Me hacen dormir en el pasillo y cuando llora la niña no puedo dormir nada, porque tengo que mecer la cuna. ¡Abuelito, sácame de aquí! ¡Llévame a casa, al pueblo, no puedo más... te lo pido de rodillas; llévame de aquí o me muero!...»

Vanka contrae un poco los labios, se frota los ojos con su puño negro y solloza:

«Pícaro tu tabaco—continúa—, rogaré por tí y si algo no va como es debido, me pegarás como a la cabra roja. Si tu crees que no me podrías encontrar ocupación, pediré al portero de los señores que me deje limpiar sus botas, o iré a la plaza de Fedis, de pastor. ¡Abuelito, no puedo más, esto es la muerte! Me habría escapado ya si tuviese botas, pero tengo miedo de helarme. Cuando sea mayor si me saques de aquí, te alimentaré y no consentiré que nadie te ofenda y cuando mueras rogaré por el descanso de tu alma como lo hago por la pobre mamá.»

Por lo que he visto de Moscu, es una población muy grande. Todas son casas de señores, hay muchos caballos pero no hay ovejas, y los perros no son malos. En Navidad no van como allí los chicos cantando de puerta en puerta. Te diré, por último, que he visto en un escaparate anzuelos especiales para clase de peces. Hay también tiendas donde venden fusiles como los del sargento; creo que cada fusil cuesta cien rublos. Abuelito, cuando haya en casa de los señores árbol de Navidad con regalos, cógeme una nuez dorada y guárdamela en el cofre. Pídesela a la señorita Olga y dile que es para Vanka...»

Vanka suspiró convulsivamente y de nuevo se detuvieron sus ojos en la ventana. Se acuerda que para el árbol de Navidad, iba siempre al bosque con su abuelo. Aquellos eran los buenos tiempos! Todo rechinaba: el hielo, el abuelo y Vanka. El abuelo, antes de cortar el árbol, fumaba una pipa, aspiraba largamente rapé y se burlaba de Vanka porque tiritaba de frío. Los árboles jóvenes, cubiertos de escarcha, no se movían; parecían preguntarse cuál de ellos sería el preferido. De repente, una liebre, salda no se sabe de donde, cruzaba rápidamente sobre la manta de nieve. El abuelo no podía contenerse y gritaba:

—¡Cógela, cógela!... ¡Ah, la rabonal!

Una vez cortado el árbol, el abuelo le arrastraba hasta la casa, donde los señores le adornaban. La señorita Olga, la gran amiga de Vanka, aquella que en vida de su madre le llevaba de dulces los bolsillos y le enseñaba a leer y escribir, era la encargada de engalanar las ramas del arbolillo. Cuando murió su madre fue cuando enviaron a Vanka a Moscu como aprendiz del zapatero Ali-khine...

«Ven pronto, abuelo—prosigue Vanka,—te

suplico, por Dios, que me saques de aquí. Ten piedad de mí, que no tengo padres, que todo el mundo me pega, que me muero de hambre y sobre todo, que me aburro tanto, tanto, que no hago más que llorar.»

«Hace unos días me pegó el maestro con una horma en la cabeza, tan fuerte, que perdí el conocimiento y no sé cuanto tardé en volver en mí.»

«Mi vida es peor que la de los perros de la calle.»

«Adios, saluda a Aliara, a Igor el tuerto y al cochero; sobre todo no des a nadie mi acortón. Siempre te quiere tu nieto»

Ivan Yankov.

«No dejes de venir por mí.»

Vanka plegó en cuatro su hoja de papel y la encerró en un sobre que comprara la víspera. Reflexionó un instante, mojó de nuevo su pluma en la tinta y se puso a escribir la dirección.

A mi abuelo, en la ciudad.

Y después de rasurar la cabeza, añadió:

Constantino Makarytch.

Dichoso por haber logrado escribir sin que nadie le molestara, cogió su gorra, y en mangas de camisa, sin echarse el capote, se lanzó a la calle...

Uuos muchachos carniceros le habían dicho la víspera que las cartas se echan en los buzones, de donde van a sacarlas los empleados de correos y a llevarlas a repartir por todo el mundo.

Ilusionado por dulces esperanzas, dormía una hora después con la boca torcida por una sonrisa y con los puños cerrados. Vió en sueños una sartén; sentado junto al fuego, con las piernas colgando y descalzos los pies, estaba su abuelo Constantino; leía a las cocineras la carta de Vanka. El *Moro* daba vueltas alrededor de la sartén, meneando la cola.

Antón Tehekhov.

IGUALDAD

Este principio democrático que ya no se consigna en las constituciones modernas por considerarlo ilegislable, por lo natural y lógico que es, no debe de conocerse en Guadalupe, a juzgar por los hechos, y de uno de ellos vamos a dar cuenta para justificación de lo que hemos afirmado.

Antes de empezar, conviene dejar sentado, que en el asunto de que vamos a tratar ni nuestros propietarios, ni nadie de esta redacción tiene relación ninguna.

Hay en Guadalupe una Junta de especuladores, la cual tiene por misión investigar las condiciones de los edificios que se dedican a los publicos.

Esa Junta, en virtud de su libérrima facultad de inspeccionar, giró una visita a los dos teatros; pero con órdenes terminantes de no consentir la celebración de función ninguna, hasta que no se pusieran ambos a cubierto de ley.

El Cómico ha cumplido hasta el detalle más nimio, como ha sido el de los fúnebres farolillos; pero ¿y el Teatro principal, puede decir otro tanto? ¿Porqué se consintió el día de Navidad que se celebrasen varias funciones, sin reunir las condiciones exigidas por la legislación vigente? ¿O es que entró de lleno en la legalidad rebajando o 60 centímetros a las ventanas?

Y conste que no inculpamos al Sr. Gobernador, porque en esa junta hay un técnico, y ya sabemos que donde hay patrón no manda marinero; pero ese técnico ¿porqué no dice de una manera clara que es imposible arreglar las fundamentales deficiencias del edificio?

¿Porqué no hace presente que si alguna solución puede darse a la evacuación de la planta baja, al principal y al gallinero no puede dárseles ninguna?

Si el día que se quemó la película estando el aparato en el principal, se extiende el fuego ¿por dónde salen los del tercero? No creemos que haya quien se atreva a decir que por el tejado.

En conclusión: justo es que se obligue al Cómico a cumplir con la ley, porque primero es el bien general que el particular; pero también es justo que se meta en cintura al Teatro principal, porque más desgracias ocasionaría un accidente en él, por no tener salidas los pisos altos más que por las dos escaleras; y mientras tales reformas se efectúan es de justicia amplia y estricta cerrarlo por orden del técnico.

Sobre todo igualdad ante ley.

Por hoy no va más.

En esta población está pasando unos días la bella señorita Carmen Abela.

—El sábado cuando nuestro número había entrado en máquina falleció en esta población el general de brigada retirado D. Casimiro de Molina.

Reciban su viuda e hijos nuestro más sentido pésame.

—Con motivo de cumplirse el mes del fallecimiento de la respetable señora doña Carmen Cortijo de López de Ochoa, el martes se celebraron misas en la iglesia parroquial de San Nicolás, en sufragio de su alma a las que asistieron distinguidas personalidades.

—En la pasada semana hemos saludado en esta población a las señoritas de Ugarte y a nuestros amigos los señores D. Ramón Carrascosa, D. Vicente García, D. Oscar Amí Colón, D. Eloy Carmona y D. Luciano García.

—El lunes regresaron de su viaje de novios a esta ciudad donde pasarán unos días los señores de Rojo.

—Mañana martes saldrán para Madrid donde fijarán su residencia el Ingeniero de Montes D. Aurelio Herranz y su distinguida familia.

Sentimos mucho la ausencia de tan simpáticos amigos de esta donde contaban con bastantes amistades.

—El miércoles pasaron el día con sus hermanos el Gobernador civil y su joven y bella esposa los señores de Huici.

—Hemos tenido el gusto de saludar a los diputados provinciales señores Más, Aguado y Pastor.

—Se encuentra mejor de la dolencia que le ha retenido en cama unos días a nuestro amigo el teniente de Ingenieros D. Pío Fernández Mulero.

—Con su padre D. Antonio Paisano pasarán estas fiestas los señores de Perogordo.

—Ha dado a luz, en esta población, una hermosa niña la esposa de D. Antonio Sanz Vacas, y en Alcalá de Henares igualmente ha dado a luz un robusto niño la señora de Reymundo, médico de aquel correccional.

Reciban los padres nuestra cordial enhorabuena.

—Felicitamos a la señorita Natividad Emperador por su fiesta onomástica que celebró el miércoles último.

—En Madrid está pasando las Pascuas el arquitecto del servicio del Registro fiscal de esta provincia D. Mariano García Rodríguez.

—Días pasados fué pedida la mano de la señorita Rita del Campo, perteneciente a distinguida familia de Madrid para nuestro querido amigo el topógrafo D. Luis Fernández Charrier.

—Felicitamos a nuestro amigo D. Horacio Leblic, oficial de Telégrafos, por el buen resultado obtenido en los exámenes de las asignaturas que forman el primer grupo de ampliación de su carrera.

—El miércoles día primero de año y festividad de San Manuel es el santo de las señoras y señoritas de Valles, García del Val, Valasco, Ortega, Molina, de la Vega, y señores Villanueva, Vega (P. y H.), Trinchán, Baranda, Valles, Medrano, Torres, Moreno, y otros muchos.

A todas las deseamos muchísimas felicidades.

—En Barcelona permanecerá hasta mediados del próximo mes, el oficial de Hacienda nuestro amigo D. Manuel S. de Baranda.

—El viernes se celebró en la iglesia de San Nicolás el bautizo de la nueva hija del Gobernador civil de esta provincia D. Patricio López y González, imponiéndola el nombre de María del Rosario.

—El próximo martes celebrará su cumpleaños la bellísima señorita María Gonzalo. Reciba nuestra felicitación.

—El sábado falleció la señora doña Isidora Ortiz y Núñez el entierro se celebró ayer asistiendo gran número de personas y esta mañana al funeral.

Sus sobrinos doña Amparo y nuestro amigo D. Francisco Julianis y señora reciban nuestro sentido pésame.

—En Madrid también ha dejado de existir la señora doña Francisca Alonso, abuela de los señores de Aparici a los que enviamos nuestro pésame.

—Hoy ha salido para Zaragoza nuestro querido amigo el joven letrado D. Baltasar Zabía y Bernal.

—En Iriépal están pasando unos días la señora viuda de Trillo Figueroa y sus hijas.

—Ayer saludamos en esta a nuestro compañero en la prensa D. Marcelino Villanueva.

La situación

Están aprobados los presupuestos y está aprobado el tratado con Francia. A pesar de todas las afirmaciones del Conde de Romanones, se advierte claramente que la labor de los liberales en esta etapa ha terminado ya. Nada resta. El proyecto de ley de mancomunidades, pasado a la Mesa del Senado, ha sido recibido con un gesto aviesado del Sr. Montero Ríos y puede asegurarse que no servirá de otra cosa que de escollo definitivo de la situación.

La unión de la mayoría, de que no se atrevió a hablar el Conde de Romanones, a propósito de la aprobación de los presupuestos, está visiblemente quebrantada. Mejor aún: no ha existido jamás. Pudo muy bien mantenerse dentro de cierta disciplina el cumplimiento del grave deber que esos presupuestos y ese tratado significaban, ya que acumulaban sobre el partido y sobre cada una de sus evidentes fracciones una grave responsabilidad.

Y, esto aparte, la aparente calma puede tener su explicación en que los elementos más revoltosos, los de las intrigas, los de las conjuras, los que hacen procedimiento preferente de zancadillas y sorpresas, son precisamente los que tienen por jefe al jefe actual del Gobierno, y con él subieron y ya en buen camino sus ambiciones, todo su interés se concreta ahora en evitar que existan conjuras ni zancadillas ni sorpresas.

Pero ahora se está en el momento crítico en que ha de sobrevenir una solución. Los mismos ministros, según nos comunican no niegan que la cuestión de confianza se planteará inmediatamente. García Prieto será el que la suscite con su retirada del Gabinete.

Antes de Reyes—conviniendo con nuestra afirmación de hace días—la crisis abrirá su interrogación ante el país.

El conde aspira a su continuación, y los amigos de Moret a la designación de éste. Ambas son las soluciones que, dentro del aspecto liberal, tienen más partidarios. Una y otra adolecen de ese mal de falta de orientación, de falta de norte, de programa.

La permanencia de los liberales en el Poder no tendría otra trascendencia nacional ni otro beneficio que el saciar las ambiciones de los adeptos de ese partido. Ni los más optimistas podrían encontrar un pretexto de conveniencia en ella. Si ocurriese, faltos de base seria, no tardarían en brindar otra vez el espectáculo de sus luchas intestinas y de sus encuentros familiares, alrededor de cualquier proyecto, llamárase de mancomunidades o de asociaciones o de cualquier otro modo.

Los liberales están en el caso de retirarse a emprender la labor de reorganizarse y de ponerse a sí propios en condiciones de ejercer el mando. Esta labor íntima es de perfecta conveniencia y de perfecta premura, y sin ella no podrán nunca intentar el desempeño del Poder.

Esto ha quedado plenamente demostrado en los años que llevan en posesión de él. No se les debe nada que sea beneficioso, nada que tenga intensidad legislativa. No ha podido ser más débil ni más desafortunada su intervención en los problemas nacionales.

Pero todo esto, un balance substancial de la situación, no es cosa que tenga la necesaria eficacia cuando se hace en las columnas de un periódico, aunque el periódico tenga toda la seriedad y todo el merecido prestigio *La Epoca*.

Es cosa que debe hacerse en pleno Parlamento y a la vez del país, cuidando de poner los puntos sobre las íes y substanciando esta obra deplorablemente negativa del partido que aspira a continuar en el Poder, sin vacilar para ello en apelar a medios tan reprobables como esas concomitancias con los partidos enemigos del régimen, a los que esporea y azuza para evitar la vuelta de los conservadores.

Parécenos que hay un exceso de consideración de delicadeza, en esa conducta de los prohombres conservadores que enmudecen ante el estado de cosas. No pueden aprobarse nunca las exaltaciones y los arrebatos en que suelen traducirse las ansias de poder de los liberales. Pero es poco conveniente incurrir en el procedimiento contrario y encerrarse en el mutismo ante una situación insostenible, funesta, tan solo por el temor de despertar en la opinión la falsa sospecha de que lo que se persigue es el logro del mando.

Sobre todas estas cosas, sobre la defachada ansiosa de los unos y la tímida quietud de los otros, en exceso prudente, está algo enormemente más importante: la conveniencia nacional.

VELLETAS

Cuando aún conservábamos en nuestra mente las preciosas escenas de la primera obra de Eusebio de Gorbea «La muñeca de los viejos», leemos en los diarios de la Corte,

el estreno en el Teatro de la Princesa de una comedia en tres actos titulada «Veletras», original del citado autor.

Las grandes simpatías, de que goza Gorbea en esta población hicieron que se despertara el interés en muchísimas personas por saber el resultado que tendría su nueva producción aún cuando de antemano se suponía que había de ser franco su éxito, dadas las excelentes dotes dramáticas ya demostradas por este autor novel.

Y efectivamente, así sucedió. Según opinión de los críticos de los diarios madrileños y de las personas de esta ciudad que asistieron en la noche del lunes último a la primera representación de «Veletras» el resultado no pudo ser más halagüeño para su autor, pues se trata de una comedia honrada lo mismo en su intención que en su forma y en ella se destaca la sencillez y la naturalidad y esta admirablemente dialogada.

El Sr. Gorbea tuvo que salir varias veces a escena al final de cada acto a recoger grandes salvas de aplausos con que el selecto público de la Princesa premió la esmerada labor al que desde aquella coche puede considerársele como insigne dramaturgo.

Reciba nuestra entusiasta enhorabuena el Sr. Gorbea y que vea repetidas estas manifestaciones, en las demás producciones que presente, pues seguramente, continuando el camino emprendido, podrá llegar a ser una de las glorias del teatro moderado.

J. J. M.

La cuestión Cobos

No hay quien ignore que los Jaimistas son los únicos que se creen que no han roto la tradición, es más los que se suponen que encarnan la política de Felipe II, Carlos V y los Reyes Católicos, y sino mantienen íntegramente sus principios, es porque los tiempos les han obligado a adaptarse a las nuevas corrientes.

Pues bien: entre las teorías que predominaron en el siglo XVI y XVII se encuentra la del mandato imperativo y su secuela consiguiente: la revocabilidad de los poderes concedidos al procurador o diputado.

El mandato imperativo consistía en conceder a un ciudadano la representación en Cortes, pero con instrucciones concretas y terminantes, de las cuales no podía salirse, sin exponerse al riesgo de que le retirasen los poderes y hasta se dieron casos de arrastrarle como ocurrió a Rodrigo de Tordesillas al volver de las de Santiago, que fue matado por la muchedumbre de la iglesia de San Miguel de Segovia, y llevado a la horca, a pesar de las súplicas de todo el clero y de un hermano que tenía en los PP. Francisco el cual se presentó con la hostia en las manos pidiendo perdón.

Este mandato imperativo, tan carca, tan neo, tan retrógrado, tan ocurrentista, trata de resucitarlo en Guadalupe el partido republicano y llevarlo a la práctica en la persona de D. Eugenio Gonzalo Cobos.

Digamos algo del caso. D. Eugenio Gonzalo Cobos, fué elegido concejal por el apoyo que le prestó el partido republicano; pero ahora resulta que este señor no sabemos si ha caído en entredicho, o es que real y positivamente abdica de sus ideas, lo cierto es que el partido que le sirvió de escabel le exige que renuncie al acta, es decir que punto menos que pide la revocabilidad de su nombramiento o acta concejil, determinación que como ven los lectores se identifica con las ideas carlistas. Por eso no en balde existe un proverbio que dice: los extremos se tocan.

Ahora bien; para retirarle los poderes debía de haber precedido instrucciones antes de ser elegido, le formularon éstas? ¿A votado al Sr. Cobos única y exclusivamente el partido republicano? Si, ¿cómo se han enterado, si las candidaturas se dan cerradas por los emitentes? y si no han sido los republicanos los únicos que le han votado ¿con qué derecho se encuentran para dejar sin representación a los que le votaron y no son republicanos?

Nos parece aventurado y resbaladizo el procedimiento; nos parece que es una arbitrariedad, porque abierta la brecha y sentada jurisprudencia, mañana un individuo le birla el acta a cualquier concejal, tan sólo con presentarse en las tabernas y repartir unas cuantas pesetas entre los que se supone que le votaron, o entre los que figuran en el censo de su distrito. ¡Buenos están los tiempos!

Corresponsales

Canredondo

El día 22 del corriente mes de Diciembre, tuvieron lugar los exámenes de niños y niñas en la escuela pública de esta localidad, que está a cargo de la muy digna profesora doña Isabel del Olmo García.

Después de saludar a las dignas autoridades de este pueblo dió principio dicho acto, el cual resultó brillantísimo merced al gran trabajo, ardiente celo y condiciones pedagógicas de la ilustrada profesora, pues en poco más de dos meses que lleva en esta localidad, han hecho los niños adelantos prodigiosos.

Terminados los exámenes, y extendida el acta por la Junta de Instrucción pública, ésta, acordó concederle en recompensa del gran trabajo que acababa de demostrar, un voto de gracias, cosa no inmerecida por di-

cha señora pues en tan poco tiempo como lleva, ha elevado a los niños a una altura incommensurable.

J. López.

Nota. Es defecto de administración que se subsanará hoy mismo.



Espectáculos

Teatro Principal

El miércoles actuó en este Teatro una compañía de verso dirigida por D. Julián Fuentes

y en la que tomaron parte algunos de los actores que figuraron en la dirigida por este mismo actor y que dió dos representaciones el sábado y domingo de la penúltima semana.

Las obras que se pusieron en escena fueron también las mismas, o sea *Petit Café, Vencedores y vencidos, La revolución desde abajo, La familia de la Sole o El casado casa quiere y Noche de boda.*

Su interpretación fué algo más deficiente, pues los actores nuevos eran todos bastante flojitos, en vista de lo cual, el Empresario con muy buen acuerdo, rescindió el contrato que había hecho, para dar varias representaciones en estas Pascuas.

Ayer hizo su reaparición en el principal «La Troyana» que se hizo aplaudir en sus bellas canciones y demostró una vez más sus bellas cualidades de artista.

Los Hermanos Gómez, *reyes de la jota*, hicieron las delicias del público, pues ejecutaron a la perfección el baile aragonés.

El próximo día primero habrá funciones en las que probablemente actuarán los hermanos Gómez.

Teatro Cómico

El miércoles hizo su segunda presentación en el Cómico el Gran Juliano, notable ventrílocuo, que con sus pequeños autómatas hizo las delicias del público que llenaba la localidad del Teatro.

Las películas fueron preciosísimas.

El debut de la «Mariucha» constituyó la nota más saliente de esta semana, pues con sus originales bailes y su bella figura cautivó a la numerosa concurrencia que acude a este Teatro.

Julia Raga, conquistó muchos aplausos sobresaliendo en el «vals apache» que lo canta con esmerado gusto.

El próximo miércoles primero de año, actuarán las mismas artistas.

Tarmin.

NOTICIAS

Por iniciativa del Ayuntamiento de San Martín de Valdeiglesias, el próximo domingo, a las once de la mañana, se reunirán en la Diputación los representantes de los Ayuntamientos de la provincia, para estudiar de qué modo se puede reclamar al Estado con motivo de los perjuicios que se ha irrogado a dichos organismos al ser convertidos los resguardos de la Caja de Depósitos que poseían en inscripciones intransferibles de la Deuda, por valor nominal igual al que tenían en metálico en la Caja de Depósitos.

Al acto se hallan asimismo invitados los representantes en Cortes de la provincia.

Se ha concedido cruz roja a los Ingenieros D. Celestino García Antúnez, D. José Ortiz Echagüa, D. José Cañete Heredia, D. Luis Ferrer Vilaró y D. Pedro Reixa Puig.

También se han concedido cruces blancas pensionadas a los siguientes jefes y oficiales del regimiento de Ferrocarriles: D. José Viciñana y García Roda, D. Juan Gálvez Delgado, don Francisco Roderó Carrasco, D. José Rodríguez Navarro y D. Mariano Alvarez Campaña.

Sin pensión, a los que siguen: Don Enrique Sáinz López, D. Eusebio Redondo Ballester, D. Ramón Valcárcel y López Epita, D. Fernando Sánchez de Toca, D. Antonio Bastos Ausart y D. Angel Avilés Tiscar.

La falta de espacio nos impide publicar muchas más noticias y retirar varias artículos. Perdonen los autores de los trabajos; pero ante la actuali dad hay que sacrificarlo todo.

Antes de comprar la pelliza, el gabán o el traje que necesite, visite el gran bazar «La Tijera de Oro» y encontrará un inmenso surtido y a precios sin competencia.

Trajes de niño, muchos modelos de última moda.

La producción triguera ha disminuído notablemente de la cosechada en el quinquenio y no será parte a compensarla la cosecha de 1911, pues aún sumando el sobrante a las existencias actuales, no queda remanente de aprecio. Razón que puede augurar una firmeza de precio en los trigos y a la que se debe añadir el actual estado de los sembrados que producen verdadera lástima y causan vivas inquietudes.

Se ha encargado del Registro de Propiedad D. José Sáenz, del Juzgado municipal D. José María Aragón y del de Instrucción D. Julio García.

Sabañones.—No los tendreis si empleais la tintura Hodar y si los tenéis ulcerados usar la pomada del mismo autor que los cura radicalmente. Tarro o frasco 1 peseta.

Casa Agustín García, Droguería y Perfumería Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25.

Un caldo para millonarios. En el concurso vinícola londinense que ha tenido lugar en el Palacio de Cristal, ha figurado una gallina blanca raza Bentam, que se obtuvo después de costosos y pacientes cruzamientos. Su dueño, un avicultor holandés, la ha apreciado en 25.000 pesetas.

Alerta con la anemia, pues cualquiera la podría combatir con un caldo de semejante precio o ingiriendo la postura de esa verdadera gallina de los huevos de oro.

En la Junta provincial se ha acordado ya que se anuncie las vacantes de Habilitados de los partidos de Molina, Cogolludo y Atienza.

Los jubilados y pensionistas del Magisterio están obligados a presentarse a las Juntas locales o a la provincial para justificar que viven en la inteligencia de que los que no lo hagan les darán de baja en nómina.

El obrero Juan Llorente ha sido víctima de un accidente en una de las minas de Huelmo-laencina.

En Fuentelaencina ha fallecido la señora madre de nuestro querido amigo D. Arsenio Plaza y esposa de D. Tomás Plaza, médico y alcalde respectivamente del referido pueblo.

Le damos el más sentido pésame y le deseamos resignación cristiana para sobrellevar tan rudo golpe.

—Y en Zarzuela de Jadraque doña María Garrido Magro, respetable esposa del Secretario del Ayuntamiento de dicho pueblo D. Canuto Cuevas.

Sabe nuestro buen amigo la parte que tomamos en sus infortunios para que necesitemos encarecerle nuestro profundo pesar.

Pedimos a nuestros lectores una oración por el alma de los finados.

Ha sido destinado en comisión a esta Academia el primer teniente de Ingenieros don Adolfo Pierrad.

Al capitán de Ingenieros D. Enrique Arriaga le ha sido concedida la cruz de María Cristina como recompensa por las heridas sufridas en la caída de un aeroplano hace algún tiempo.

También como recompensa póstuma le ha sido concedido el empleo de comandante al capitán de Infantería D. Celestino Bayo, muerto en el aerodromo de Cuatro Vientos.

Al capitán de Infantería D. Alberto Lagarde le ha sido concedida real licencia para contraer matrimonio.

En el Casino de Guadalupe han sido nombrados los señores siguientes:

Presidente, D. Angel Campos; vicepresidente, D. Luis Ramírez; tesorero, D. José Llandera; contador, D. José María Gutiérrez; secretario, D. Vicente Ruiz; bibliotecario, D. Juan José Martín; vocales, 1.º, D. Bernardo Justel; segundo, D. Cayetano Gutiérrez; 3.º, D. Ligorio Ruiz; 4.º, D. Rafael González.

La casa Agustín García, participa a su numerosa clientela, haber recibido un grandioso surtido en Cepillería, tanto ropa, cabeza, sombreros, billeres y últimas novedades en los de dientes y especiales para muelas, como los recomiendan los señores dentistas.

También siguen vendiendo el Cusajo alemán para hacer queso, de gran rendimiento y muy fino.

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25.

Es muy de alabar el esfuerzo que en pro de la vulgarización de la buena literatura, viene haciendo la Sociedad General de Publicaciones, de Barcelona, con su «Hoja Popular».

Como es sabido, es esta una publicación que cada jueves, y por un precio verdaderamente ínfimo (veinte céntimos) da una novela completa de buen autor nacional o extranjero.

«Dosis», de Henry Gravelle, es la publicada esta semana; obra finamente graciosa, interesantísima y en la que el tipo de la protagonista fué un acierto de los que afortunadamente a un autor. Después de leída, se comprende por qué esta obra (laureada por la Academia Francesa y traducida ya a todos los idiomas europeos) lleva agotadas 143 ediciones en su lengua de origen.

La edición que presenta «La Hoja Popular» es esmerada y digna de la casa editorial que nos la ofrece, y que en poco menos de cuatro años ha logrado colocarse en primera fila entre las de España.

¡Por caridad! La Directora del Grupo Escolar de la Merced, establecido en Salamanca, hizo un llamamiento el 6 de Diciembre, para que los salmantinos amantes de la instrucción y de la cultura regalasen a dicho Grupo un plano, una máquina de escribir y una de coser, y en efecto a la hora actual ya está doña Natividad Calvo Montealegre en posesión de dichos medios educativos.

Aquí, según ha dicho Flores y Abejas y sabe todo el mundo hay una escuela que carece hasta de bancos donde puedan sentarse los niños. Por caridad ¿no podría el Casino, el Obrero y Nueva Peña o los particulares donar algún objeto inservible, pero ellos, vg. una estufa, bancos, un retrato del Rey, etc. etc.?

Dios, los niños y en su representación la profesora se lo agradecerían.

¡Así lleva dos años dicha escuela!

La casa que más surtido presenta en paños y panas es sin duda el gran bazar La Tijera de Oro.

Trajes a medida en ocho horas. Se admiten géneros para su confección. Guantes, corbatas, cuellos, paraguas y mil artículos más.

Un accidente Postal ha sido la causa de demorarse la salida de este número.

La máquina rápida de escribir

“Stoewer Record”

ES LA CONQUISTADORA DEL MUNDO

Los Gobiernos, Ministerios y demás oficinas del Estado como así mismo en las principales Casas de Comercio, usan la “Stoewer”, dándole la preterencia.

Gran éxito en la venta prueba la superioridad del sistema.

La máquina “Stoewer”, es el producto de incesantes experiencias y mejoras que la han conducido a la perfección.

La máquina “Stoewer”, ha sido premiada.

En la gran exposición internacional de Venecia con el «Gran premio» MEDALLA DE ORO.

Con la MEDALLA DE ORO en la exposición de Viena Anstetten, donde concurren las máquinas de escribir de las de más marcas.

Obtuvo en la gran exposición internacional de Bruselas el DIPLOMA DE HONOR

La máquina “Stoewer”, es la favorita de todos los mecanógrafos por su extraordinaria rapidez.

CONCURSOS.—Concurso Internacional de velocidad-Berlín: La «Stoewer» gana tres veces el Primer Premio y además el Segundo Premio de Campeonato.

Concurso de velocidad de Aix-la-Chapelle: La «Stoewer» gana: Primer gran Premio de Aix-la-Chapelle, I, II y III Premio de la provincia del Rin y TITULO de Campeonato.

Concurso de velocidad-Colonia: La «Stoewer» gana: I, II y III Premio.

Con cinta de dos colores, 900 pts. II Con cinta de un solo color, 875

Con tabulador decimal, 1000 pesetas

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado



Agencia en todas las provincias de España

Francia y Portugal

47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ PLAZA DE DON PEDRO 1

ALFONSO L. ARRIERO

ALMACENES DE HIERRO Y FERRETERIA

CAMAS — COLCHONES

COMODAS — SILLAS

ESPEJOS. ETC. ETC.

BATERIA DE COCINA

HERRAJES CLAVAZON

HERRAMIENTAS

ARMAS DE FUEGO. ETC.

CEMENTOS MARCA “LEON”, (Rey de los Cementos)

Almacenes y despacho: Mayor baja, 20.—GUADALAJARA

Almacén de Hierros y Ferrería DE RODRIGUEZ

Sucesor de la Vda. de Morillas

COMPLETO SURTIDO EN

Camas de hierro, metal y niquel

Aparatos y material eléctrico

Estufas y Cocinas Económicas

Artículos de Molinería

Bombas, básculas y romanas

Telas metálicas y Espino artificial

ARMAS DE FUEGO

Arados de Vertedera (marca PARSONS)

Especialidad en Cementos, Baldosín y Azulejos; planchas de cobre, metal, hierro y plomo.

Inodoros, tubería de plomo y hierro para saneamientos de Edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de FERRETERIA.

Mayor baja, 5 y Torres, 1.—Guadalajara

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada once días, los días 6 ser: 1 Enero, 1 Febrero, 1 y 29 Marzo, 26 Abril, 24 Mayo, 21 Junio, 19 Julio, 16 Agosto, 13 Septiembre, 11 Octubre, 8 Noviembre y 6 Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colón, Singapur, Ho-Ho o Manila. Salidas de Manila cada cuatro meses, 6 ser: 21 Enero, 21 Febrero, 21 Marzo, 21 Abril, 13 Mayo para Singapur demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de África: la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de New York, Cuba, Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New York, Habana, Veracruz y Cádiz, Barcelona y Génova. Además pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia el 15 de Málaga y de Cádiz, el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (alternativa), Habana, Puerto Limón y Coiba, de donde sale y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana, Combita por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos a fin de pasaje y carga con billetes, y conocimientos directos. También carga para Caracas y Coro con transbordo en Caracas y para Guayana, Carúpano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabelo.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y así sucesivamente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con las puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias, Fernando Pó.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de África. Regresando de Fernando Pó el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península italiana en el viaje de ida.

Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Bilbao el 17 de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17 de Veracruz el 18 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Cuzco y Santander. Se admite pasaje y carga para costas firmes y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venecia Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

IMPRESA, LIBRERIA, papelería y objetos de escritorio

DE ANTERO CONCHA

— Plaza Correos, 2—Guadalajara —

Gran surtido en papel de barba, cartas sobres, tintas de las mejores fábricas, plumas, tinteros, cartapacios etc., etc.

Libros de texto de 1.ª y 2.ª enseñanza y Academias civiles y militares.

Libros y modelación para Ayuntamientos, Juzgados municipales y otras oficinas públicas y particulares.

Novísima colección de 10 postales de Guadalajara y 30 de ediciones anteriores.

Impresiones esmeradas de todas clases en tres máquinas con todos los elementos modernos.

OBRA IMPORTANTE

Compilación de disposiciones penales

Publicada la segunda edición de este libro por la casa de Abella, puede pedirse a D. Antero Concha al precio de SEIS PESETAS anunciadas en Madrid. Esta obra ha sido considerablemente aumentada, pues forma un tomo de 1.150 páginas.

¿POR QUÉ SUFRIR?

Si con el DEPURATIVO RADICAL del doctor Camacho os curáis en media docena de días de la ENFERMEDAD aun la más rebelde en cualquiera de sus tres períodos el

Reuma Intestinos Artritis Escrófulas

así como todas las enfermedades provenientes de la sangre viciada.

Si sufrís, es porque queréis, pues la curación es RADICAL y GARANTIDA, y la prueba está en la carta que acabamos de recibir:

Sr. Dr. D. Ricardo Camacho.

Muy señor mío y de mi mayor respeto: Con satisfacción le escribo indicándole mi gratitud y agradecimiento. Gracias al uso de su DEPURATIVO RADICAL he recobrado mi salud y disfruto del bienestar general. Soy un repatriado de las campañas de Ultramar, donde por la ingratitude del clima y las penalidades de la guerra, perdí las energías, no funcionaban mis órganos en el estómago sentía dolores agudísimos, sufrí frecuentes cólicos, siendo un enfermo crónico. He tomado cuatro frascos del Depurativo radical, y me halla rejuvenecido. Puede hacer públicas estas manifestaciones para bien de los enfermos que sufran como yo sufrí.

Con este motivo me ofrezco de usted s. s. Narciso Pierrón Bizarro.

Consejero del Hotel Metropole de la corte: De venta en todas las buenas farmacias y en el depósito general, calle de la Montera, 4 a 7 pesetas franco.

Consultorio dental madrileño

Antes Plaza González Hierro, número 2. Hoy Estudio, núm. 14, (Jardinillo)

Consulta todos los días laborables. Los domingos y días festivos de diez a doce de la mañana. Extracción con anestesia según los últimos adelantos Norte-Americanos. Limpieza de la dentadura, curación de todas las enfermedades de la boca relacionadas con la especialidad. Empastes en cemento y amalgamas, orificaciones, dientes a Pibot, Coronas en oro y aluminio.

PROTESIS DENTAL. Dentaduras sin paladar ó con él, en caucho, aluminio ó porcelana.—Ocluradores para

el paladar. Compostura de piezas totales ó parciales por inservibles que parezcan. Todo garantizado.

EL PAGO A PLAZOS O AL CONTADO

Para más detalles dirigirse a este consultorio Director: D. Luis de la Fuente.

Estudio, 1. (JARDINILLO) Nota Por indicación de varios señores abonados vuelve a abrirse la iguala por tiempo limitado.

LA ALEMANA Papelería, Librería y Objetos de escritorio

DE MARIANO ALCALDE-ESTUDIO, 4.—GUADALAJARA

Magníficos estuches y paquetes de papel y sobres, con especialidad los invaluables. Tintas, lapiceros, gomas, etc. de las mejores fábricas. Papel de barba, conrado para oficios y cuanto pueda pedirse a este artículo todo a precios económicos. Plumas Stilográficas desde 0.75 a 30 pesetas.